

ECONOMÍA INSULAR

Eugeni Aguiló y Esteban Bardolet(*) (Baleares)
David Cova Alonso(**) y José Manuel González Pérez(***) (Canarias)

LA ECONOMÍA DE BALEARES EN 1999 EN LA SENDA DE UN CICLO FUERTEMENTE EXPANSIVO

Introducción

La Economía de Baleares en 1999 ha seguido inmersa en la fase expansiva iniciada en 1993. Asimismo, se mantienen unas tasas de crecimiento claramente superiores a la media española. En concreto, Baleares habría crecido un 7,3 por 100 en términos de PIB real durante 1999. Es cierto que en otras fuentes se rebaja esta cifra hasta una tasa próxima al 6 por 100, en el caso de la Cámara de Comercio, y cerca del 7 por 100 para la Caja de Baleares "Sa Nostra".

Si tuviéramos que hacer una valoración muy resumida sobre las causas de este crecimiento tan elevado deberíamos incidir en dos factores básicos. En primer lugar, los resultados del sector turístico han supuesto un aumento del número de visitantes, cifrable en un 7,8 por 100 y una sensible mejora de los precios contratados por los hoteleros con los touroperadores incluso en temporada baja. En segundo lugar ha seguido el gran auge de la construcción de obra civil, incluyendo proyectos financiados en parte por la Unión Europea como el Pla Mirall, y de vivienda tanto de primeras como de segundas residencias.

Los sectores productivos

Cabe ahora hacer un sucinto análisis por el lado de la oferta de la evolución sectorial de las principales ramas de la actividad productiva. Lógicamente, cabe hablar en primer lugar del sector *servicios*, que genera el 79 por 100 del PIB balear, y el análisis debe iniciarse con el *turismo*. La afluencia de turistas como se observa en el cuadro 1 fue de 10,9 millones de turistas

de los que solo 1,1 millones eran españoles. Esta cifra supone un aumento del 7,8 por 100 frente al 9,2 por 100 de 1998. En consecuencia, se ha alcanzado un nuevo récord del total de llegadas. Es cierto que la estancia media ha seguido su tendencia descendente, aún así el número de estancias ha crecido en un porcentaje próximo al citado 7,8 por 100. Al igual como ha venido ocurriendo desde 1993 el gasto por turista y día ha crecido no solo en términos monetarios sino también en términos reales. Concretamente, en 1999 este gasto ha crecido en un 4 por 100, lo que supone un crecimiento real de alrededor del 1 por 100.

Por nacionalidades, destacar antes que nada la continuidad en el crecimiento de los alemanes con un 9,2 por 100, lo que supone que el número de turistas de esta nacionalidad llegados a Baleares sea prácticamente de 4 millones. Más moderado es el crecimiento de los británicos con un 4,1 por 100. A señalar la definitiva recuperación del turismo nórdico que permite superar definitivamente lo que fue en su momento una etapa de recesión, situándose en porcentajes de crecimiento de entre el 10 por 100 y el 20 por 100. Por islas, Ibiza ha sido la isla más beneficiada por el crecimiento del turismo con un 9,2 por 100 mientras que Mallorca y Menorca se mueven en torno a la media.

El fenómeno de la estacionalidad ha sido el caballo de batalla de nuestras autoridades y del propio sector turístico. Si bien es cierto que durante la década de los noventa algo se había conseguido en la mejora de la situación, la realidad es que en 1999 la estacionalidad se agrava, ya que el número de visitantes solo aumentó el 3,7 por 100 en temporada baja mientras que en temporada alta lo hizo en un 8,8 por 100. En temporada baja únicamente llegan a Baleares un 15,5 por 100 del total del turismo, es decir, al-

CUADRO 1
EVOLUCIÓN DEL TURISMO EN BALEARES

Año 1999	Extranjeros 1999/98		Españoles 1999/98		Total turismo 1999/98	
		En porcentaje		En porcentaje		En porcentaje
<i>Por avión:</i>						
Mallorca	7.170.326	+7,5	647.000	+3,0	7.817.326	+7,1
Pitiusas	1.563.642	+9,7	149.000	+3,5	1.712.642	+9,2
Menorca	893.326	+7,0	116.500	+3,1	1.009.826	+7,0
Baleares	9.627.294	+7,9	912.500	+3,1	10.539.794	+7,5
<i>Por barco:</i>						
Baleares	160.000	+11,9	230.000	+16,8	390.000	+14,7
Total:						
Baleares	9.787.294	+8,0	1.142.500	+5,6	10.929.794	+7,8

Fuente: E. Bardolet para Conselleria de Turisme del Govern Balear, con datos de AENA y Autoridad Portuaria de Baleares.

rededor de 1,5 millones de visitantes. El propio Gobierno de Baleares ha reconocido recientemente que las medidas puestas en práctica desde hace unos años encaminada a paliar el fenómeno no han alcanzado el éxito deseado, siendo necesario un replanteamiento.

No existen datos fiables todavía de la evolución del resto del *sector servicios*. Parece claro, sin embargo, que se está produciendo una fuerte expansión de las ramas productivas de servicios más ligadas con el turismo y la actividad empresarial en general. Así lo confirman las opiniones de agentes del sector financiero con relación a la demanda de créditos para la creación de nuevas empresas. No hay duda de que los nuevos modelos de desarrollo turístico, a diferencia de lo que ocurría antaño, producen efectos de arrastre significativos en las actividades terciarias y en el campo de las nuevas tecnologías. El turismo, más que otros sectores, se ha beneficiado de las tecnologías de la información y la comunicación, quedando lejos las épocas en que casi podríamos decir que la aportación de tecnologías era hostil al turismo.

En cuanto al *sector industrial* cabe decir que durante 1999 mantuvo un buen comportamiento algo superior incluso al de 1988. La clave sigue estando en la industria auxiliar de la construcción y, en parte, a la mejoría de las exportaciones de las ramas productivas manufactureras tradicionales, como son el calzado, la bisutería y las perlas y la confección en piel. No hay que olvidar, sin embargo, que los subsectores bisutereros de Menorca y de la piel de Mallorca y Menorca siguen afectados por la fuerte competencia de los países no comunitarios. El sector agroalimentario sigue en su tendencia expansiva que de cada vez

más se vincula a la demanda que proviene desde el propio sector turístico.

El *sector de la construcción* registró en 1999 al igual que en 1998 el mayor crecimiento de entre todos los sectores productivos. Según la mayor parte de las fuentes consultadas su tasa de crecimiento en 1999 se sitúa alrededor del 10 por 100. Ello ha sido debido no solo a las obras públicas y a la obra privada residencial señaladas al principio de este artículo, sino también a las obras menores de modernización realizadas por los empresarios turísticos, los residentes en Baleares y el propio turismo residencial. En este sentido, se observa la continuidad en el esfuerzo de mejora de la calidad por parte del empresariado hotelero y del resto del sector turístico

En cuanto al *sector primario* las fuentes señalan tasas de crecimiento nulas o incluso negativas, como consecuencia de que en 1999 vivimos la primavera más seca del siglo.

El mercado de trabajo

El mercado laboral constituye el mejor indicador de la situación económica de Baleares en 1999. El aumento de la ocupación y el descenso del paro han alcanzado cifras históricas. El promedio anual de los datos trimestrales de la EPA nos da un total de 325.150 activos, un aumento del 0,6 por 100 y un total de 229.425 ocupados con un aumento del 4,2 por 100. El número de parados desciende a 21.832 y la tasa de paro es de sólo un 8 por 100 a fin de año. Según el INEM esta cifra sería del 9 por 100 y supone un descenso de -8,7 por 100 sobre diciembre de 1998. Sin embargo, y según cifras de EPA, sigue siendo importante la varia-

ción de ocupación entre temporada alta y temporada baja debido a la fuerte estacionalidad turística. Así, en 1999 el máximo de ocupados fue de 313 mil (tercer trimestre) frente al mínimo de 281,2 mil (primer trimestre), es decir una diferencia de 31,8 mil personas, cifra que no recoge otra similar de personal de temporada en el sector turístico llegado de otras comunidades autónomas. Por sectores el de la construcción fue el que más aumento de mano de obra tuvo en 1999 (18 por 100 más que en 1998), llegando incluso a invertir la tendencia de años anteriores, ya que el empleo de la hostelería pasó a trabajar en la construcción.

Perspectivas a corto y medio plazo

Las previsiones de crecimiento para el año 2000 se sitúan entre el 4,5 por 100 y el 5,5 por 100 según las fuentes. Esta reducción de la actividad económica de Baleares no debe considerarse negativa si no al contrario muy positiva, ya que por una parte consolida una larga etapa de crecimiento y por otra parte estabiliza la fuerte presión de unos aumentos del PIB no beneficiosos para nuestra economía a medio plazo.

Es de esperar que esta fase expansiva de la economía balear continúe por lo menos hasta el 2002, al igual que pasa en el contexto español y europeo. El encarecimiento del precio del petróleo es la amenaza más seria que planea en el horizonte 2002. No es menos cierto que la subida de los tipos de interés será un elemento que jugará también un papel básico en la política de estabilización en el ámbito europeo. Queda el interrogante relativo al hecho de si la operatividad del euro abrirá o no nuevas posibilidades de desarrollo para la internacionalización y para la mejora de la competitividad de las empresas de Baleares, en definitiva para la exportación incluida el turismo.

El panorama presentado permite hacer una reflexión final. La *pauta de crecimiento ideal* para la economía insular sería la de crecimientos basados en incrementos en el PIB que no deberían superar el 3 por 100. Ello evitaría los costosos cuellos de botella que se han experimentado en 1998-99, la extrema necesidad de importar mano de obra temporal (que después se convierte en fija y desempleada al menos durante varios meses), y las señales falsas enviadas a los empresarios para que dimensio-

nen en exceso sus empresas o establezcan otras nuevas sin una seguridad de continuidad. Por otra parte, la excesiva bonanza económica de los tres últimos años, también está teniendo efectos negativos en el lado de la demanda. Los ciudadanos –consumidores se acostumbran a gastos superfluos, aceleran la compra de bienes de equipo con fuerte y comprometido endeudamiento, y existe un cierto “efecto demostración” de querer vivir por encima de las posibilidades. Un territorio como el balear, con la extensión de suelo limitada geográficamente por el hecho insular y por los usos y disfrute turísticos, no puede “sostener” desarrollos excesivos en la urbanización del territorio. En cambio sí hay un campo de actividad creciente y continuada para la construcción basada en la rehabilitación, la modernización y el mantenimiento, lo que podría representar en Baleares una actividad que sería pionera en el ámbito de las zonas geoturísticas de España, dada la gran especialización de la actividad turística en Baleares.

El nuevo Gobierno de Baleares que surgió de las elecciones de junio de 1999 tomó medidas drásticas para la suspensión de licencias de más de setenta urbanizaciones turísticas residenciales. Los problemas que plantea estas descalificaciones urbanísticas dan idea de la perentoria necesidad a que se enfrenta el sector público de frenar un proceso que de seguir comprometería seriamente el desarrollo sostenible de nuestra comunidad.

LA ECONOMÍA CANARIA EN 1999(1)

1. PERFIL MACROECONÓMICO: ÁMBITO REAL Y NOMINAL

1.1. Valor Añadido Bruto

La Fundación de las Cajas de Ahorros ha estimado el crecimiento del V.A.B. en Canarias para 1999 en el 4,58 por 100. Esta tasa es superior en 34 centésimas a la alcanzada a nivel nacional, manteniendo un diferencial similar al logrado en los últimos ejercicios. Asimismo, este resultado es ligeramente inferior al del ejercicio de 1998 debido, fundamentalmente, al retroceso experimentado por el sector agrícola y pesquero y a la moderación en el crecimiento del sector servicios (véase cuadro 2).

CUADRO 2
VALOR AÑADIDO BRUTO AL COSTE DE LOS FACTORES
Pesetas Constantes (Base 1986) (Millones de pesetas)

	VAB. 1999	Porcentaje variación 1999/1998	Porcentaje variación 1998/1997	Porcentaje variación 1997/1996
Agricultura y pesca.....	91.951	-5,10	0,47	3,13
Industria.....	195.763	3,60	3,88	3,04
Construcción.....	199.302	13,20	11,26	6,98
Servicios.....	1.488.719	4,30	4,46	3,90
Total.....	1.889.258	4,58	4,83	4,12

Fuente: FUNCAS y elaboración propia.

CUADRO 3
POBLACIÓN ACTIVA, OCUPADA Y PARADA
(Miles de personas)

	1999 IV Trim.	1998 IV Trim.	1997 IV Trim.	Porcentaje variación 1999/1998	Porcentaje variación 1998/1997
Población 16 años.....	1.299,9	1.283,1	1.265,5	1,31	1,39
Activos.....	692,7	675,8	663,1	2,50	1,92
Tasa de actividad (porcentaje).....	53,28	52,66	52,40		
Ocupados.....	594,8	559,6	537,7	6,29	4,07
Tasa de empleo (porcentaje).....	85,87	82,80	81,09		
Parados.....	97,9	116,2	125,3	-15,75	-7,26
Tasa de paro (porcentaje).....	14,13	17,20	18,90		

Fuente: Instituto Nacional de Estadística (E.P.A.) y elaboración propia

Se puede afirmar que con el ejercicio 99 continúa un año más el ciclo expansivo de la economía canaria que arranca en 1994, y que se apoya, fundamentalmente, en el crecimiento del sector servicios y en el sector de la construcción. Una economía como la Canaria, sometida a importantes estrangulamientos estructurales derivados de su condición ultraperiférica, justifica en gran parte este perfil de crecimiento en factores exógenos. En este sentido, cabe citar, como más relevantes, el buen comportamiento de la actividad turística y la entrada de importantes recursos financieros (en los que los Fondos Europeos tienen un gran protagonismo) que han permitido avanzar en la provisión de infraestructuras. Es evidente, que ante esta situación desde Canarias se ha producido una creciente preocupación por modernizar las estructuras productivas e incrementar la cualificación profesional con el fin de consolidar las posibilidades de crecimiento sostenido.

1.2. Empleo y Paro

El comportamiento expansivo del valor añadido bruto ha propiciado que 1999 haya sido un buen ejercicio en términos de empleo y paro. En efecto, la población ocupada al final del cuarto trimestre alcanza la cifra de

594,8 miles de personas, cifra superior en un 6,29 por 100 a la del ejercicio precedente (véase cuadro 3). La economía canaria ha sido capaz de crear más empleo, en términos relativos, que la economía nacional (un 5,24 por 100). Por otro lado, el crecimiento del empleo por encima del valor añadido bruto ha originado una ligera caída de la productividad aparente del trabajo.

La tasa de paro se ha reducido en tres puntos porcentuales hasta situarse en el 14,13 por 100 de la población activa, casi 1,5 puntos por debajo de la media nacional. Es la primera vez en muchos años que la tasa de paro canaria se sitúa por debajo de la media nacional. No obstante, aún es mucho lo que queda por avanzar en este terreno fundamentalmente en dos aspectos, por un lado, reducir la brecha existente en el desempleo femenino y, por otro, converger a una tasa de paro acorde con los niveles de la media europea (9,60 por 100).

1.3. Precios y salarios

El deflactor Implícito del Valor Añadido Bruto muestra un comportamiento inflacionista del 3,30 por 100 en 1999, tasa superior en 0,90

CUADRO 4
DEFLECTOR IMPLÍCITO DEL VAB CANARIAS
TASA DE VARIACIÓN
(Porcentaje)

	1999	1998
Agricultura y pesca	3,84	2,79
Industria	1,10	-1,95
Construcción	3,65	1,88
Servicios	3,34	2,88
Total VAB	3,30	2,40

Fuente: FUNCAS y elaboración propia.

CUADRO 5
INFLACIÓN INTERANUAL POR GRUPOS
(Canarias)

Grupo de Bienes	1999	1998
Alimentos, bebidas y tabaco	0,3	5,4
Vestido y calzado	1,0	0,8
Vivienda, calef., alumb., distr., agua.....	1,8	1,8
Menaje y servicios para el hogar.....	0,1	0,5
Medicina, conservación de la salud.....	-0,3	4,4
Transportes y comunicaciones	6,9	-0,5
Esparcimiento, cultura, enseñanza	1,6	0,4
Otros bienes y servicios.....	4,7	2,5
Índice general	2,4	2,4

Fuente: Índice de Precios al Consumo (I.N.E.) y elaboración propia.

puntos a la tasa de 1998. El crecimiento es generalizado en todos los sectores, destacando el caso del sector agrícola y pesquero y el sector de la construcción. En el primer caso, el incremento de precios agrícolas no es compatible con la importante caída que se ha producido en la producción real. En el caso de la construcción, el comportamiento expansivo se explica por el importante dinamismo que ha registrado este sector de actividad.

El Índice de Precios al Consumo (véase cuadro 5) ha registrado una tasa de variación similar a la de 1998. La inflación en Canarias se situó cinco décimas por debajo de la registrada en el conjunto nacional.

La tendencia inflacionista del IPC de alimentación en 1998 (5,4 por 100) registró una importante moderación en 1999 alcanzando una tasa del 0,3 por 100. Un comportamiento similar se produjo en el capítulo de medicina. Por el contrario, los capítulos más inflacionistas fueron el de transporte (6,9 por 100) y otros (4,7 por 100) como resultado del aumento en los precios del petróleo y de los precios en turismo y hostelería.

CUADRO 6
GANANCIA MEDIA POR TRABAJADOR Y GANANCIA MEDIA
POR HORA TRABAJADA

	Ganancia media trabajador	(Porcentaje) Variación año anterior	Ganancia media por hora
1T 1998.....	178.783	3,0	1.246
2T 1998.....	175.306	2,5	1.223
3T 1998.....	183.752	1,1	1.278
4T 1998.....	199.616	3,2	1.389
<i>Media 1998</i>	<i>184.364</i>	<i>2,5</i>	<i>1.284</i>
1T 1999.....	183.827	2,8	1.289
2T 1999.....	180.874	3,2	1.269
3T 1999.....	188.086	2,4	1.314

Fuente: Instituto Nacional de Estadística (Encuesta de Salarios) y elaboración propia.

Al tercer trimestre de 1999, la ganancia media por trabajador registraba un incremento porcentual interanual del 2,4 por 100, superior en 1,3 puntos al incremento que a la misma fecha del pasado año se estaba produciendo. El fuerte ritmo de creación de empleo, muy superior al registrado por el valor añadido bruto, pudiera estar registrando una presión sobre los salarios nominales. No obstante, deflactando los salarios nominales por trabajador en términos del IPC, el crecimiento del salario real es prácticamente nulo. Si se deflacta en el salario nominal por trabajador por el deflactor del Valor Añadido Bruto se obtiene una mejora del coste real del trabajo que pudiera estar compensando la caída en la productividad aparente del trabajo y explicando, en términos generales, la expansión de la ocupación.

2. ACTIVIDAD ECONÓMICA SECTORIAL

La actividad económica de la región durante el año 1999 desde el lado de la oferta de bienes y servicios revela el fuerte crecimiento del empleo y del valor añadido bruto.

El cuadro 7 muestra la evolución en los últimos años de un conjunto de indicadores sectoriales de interés para entender los rasgos de las distintas ramas de actividad en la economía Canaria en 1999. Es preciso señalar que no se dispone de la totalidad de datos al mes diciembre. Por lo tanto, en el cuadro, las variables presentadas para 1999 se corresponden con los datos acumulados hasta un cierto mes. No obstante, en todos los casos, las variaciones porcentuales correspondientes al año 1999 se

han calculado considerando el mismo plazo para los datos de 1998.

2.1. La agricultura y la pesca

El crecimiento del VABcf en 1999 en el sector primario fue negativo, decreciendo a un ritmo del 5,1 por 100 (véase cuadro 2). Este sector manifiesta durante el año 1999 un claro perfil contractivo, abandonando el "comportamiento" ambivalente que lo caracterizó el año anterior, en el que hubo una evolución favorable de los envíos de plátanos al resto de España y en la pesca desembarcada junto a una fuerte caída en la exportación de tomates. En cambio, este año la evolución ha sido desfavorable en todos los conceptos. Así se ha podido confirmar que la mejoría que experimentó el sector tomatero en 1997 fue pasajera y, por tanto, parecen no concretarse los resultados de los esfuerzos de búsqueda de nuevos mercados. Esta debilidad exportadora se aprecia para el resto de los productos horto-frutícolas (pimientos, pepinos y otros).

La pesca desembarcada en nuestros puertos, tanto la fresca como la congelada, que ya en 1998 había mostrado síntomas de agotamiento en su crecimiento, ha roto definitivamente su tendencia positiva decreciendo un 13,1 por 100. Tal actividad se concentra mayoritariamente en la provincia de Las Palmas, donde se ha desarrollado especialmente la captación comercial de flotas pesqueras.

Sorprende que en la actividad económica del sector primario coexistan los efectos negativos del crecimiento y un saldo positivo sobre el mercado de trabajo, que se refleja en un incremento del número de ocupados en el sector en 2.800 personas y en una reducción de la tasa de paro sectorial de 3,62 puntos hasta situarse en el 7,44 por 100(2). Los signos de esta correlación inversa entre producción (-) y empleo (+) se da este año por primera vez en este sector.

2.2. Industria y energía

La actividad industrial en Canarias creció a un ritmo del 3,6 por 100, ligeramente inferior al crecimiento registrado en 1998 (véase cuadro 2) Al observar los datos relativos a este sec-

tor, siguiendo el mismo cuadro 6, a través de la evolución de la energía disponible parece confirmarse un aumento moderado de la senda de crecimiento que se situaba en torno al 7 por 100 en los últimos años y que repunta algo debido al crecimiento habido del 8,3 por 100. En este incremento ciertamente ha contribuido, también este año, el tirón de la demanda de energía eléctrica habido en los dos sectores más pujantes: la construcción y los servicios. Asimismo, es significativo el protagonismo en tal demanda de energía, dentro del propio sector industrial, de las actividades desaladoras, depuradoras y extractoras del agua.

A diferencia del ejercicio 1998, en 1999 este sector no presenta ruptura de la correlación esperada entre producción y empleo, pues se ha incrementado el número de ocupados en 200 personas corrigiéndose parcialmente la caída sufrida durante 1997. Sin embargo, se ha producido una variación porcentual positiva, muy moderada, del número de ocupados (0,5 por 100) unida a una considerable reducción porcentual de parados (-11,4 por 100), lo cual pudiera ser sintomático de un trasvase de activos hacia otros sectores o bien por algún otro efecto no recogido en las cifras del sector dada la considerable magnitud de la población parada no clasificable. La tasa de paro del sector industrial se redujo hasta el 8,5 por 100 durante 1999. El crecimiento de la producción energética durante 1999 confirma las positivas expectativas empresariales en relación a la cartera de pedidos, a la utilización de la capacidad productiva y a la producción. Así podemos señalar que con los datos de 1999 parece confirmarse que aunque la reducción del número de ocupados en el sector durante 1997 y 1998 fue en parte lo que causó los incrementos de los niveles de productividad(3); también, por otro lado, cobra mayor peso el argumento de que estos incrementos de productividad se deban a mejoras en los procesos productivos derivados de innovaciones tecnológicas y al esfuerzo I+D impulsado por la cofinanciación pública y privada dado el requisito de "adicionalidad" de los proyectos desarrollados a través del Marco de Apoyo Comunitario y de las propias Iniciativas Comunitarias. En este punto insistimos en que cabría considerar la posibilidad de que los diferentes agentes sociales participen en procesos de negociación que permitan reconducir el margen de mejora en la productividad hacia mayores niveles de empleo, dado el dinamis-

CUADRO 7
INDICADORES SECTORIALES DE ACTIVIDAD

	1994	1995	1996	1997	1998	Último dato disponible	1999	Var. 98/97	Var 99/98
AGRICULTURA Y PESCA									
Envíos de plátanos a P y B (Tm).....	293.654	340.968	315.106	372.078	407.305	oct-99	288.203	9,5%	-15,7%
Exportación de tomates (Tm)	344.526	338.939	348.374	376.485	322.909	jun-99	192.807	-14,2%	-16,1%
Pesca desembarcada (Tm)	n.d.	n.d.	429.151	640.037	772.689	sep-99	546.906	20,7%	-13,1%
Ocupados (miles) (media anual)	32,7	34,7	39,1	43,6	37,0	IV TRIM.	39,8	-15,1%	7,6%
Parados (miles) (media anual)	3,5	5,3	4,1	3,6	4,6	IV TRIM.	3,2	27,8%	-30,4%
Tasa de paro (porcentaje) (media anual)	9,67	13,25	9,45	7,63	11,06	IV TRIM.	7,44		
INDUSTRIA Y ENERGÍA									
Energía disponible (MWH).....	4.222.696	4.502.374	4.677.388	5.018.847	5.379.153	sep-99	4.275.073	7,2%	8,3%
Ocupados (miles) (media anual)	33,8	42,4	44,5	43,3	41,8	IV TRIM.	42,0	-3,5%	0,5%
Parados (miles) (media anual)	7,6	7,1	5,3	3,8	4,6	IV TRIM.	3,9	21,1%	-15,2%
Tasa de paro (porcentaje) (media anual)	18,36	14,34	10,64	8,07	9,91	IV TRIM.	8,50		
CONSTRUCCIÓN									
Venta de cemento (Tm).....	1.038.644	1.177.836	1.270.238	1.380.428	1.665.946	jun-99	963.887	20,7%	24,1%
Licitación Oficial (mill.) Total Construcción..	64.242	79.388	73.084	65.377	171.280	jul-99	49.821	162,0%	-45,8%
Viviendas iniciadas.....	7.007	10.905	11.243	16.317	28.499	sep-99	22.590	74,7%	-0,6%
Viviendas proyectadas	12.551	14.633	14.456	17.154	27.210	sep-99	26.387	58,6%	37,7%
Viviendas terminadas	5.605	6.264	8.654	10.301	14.345	sep-99	10.905	39,3%	5,9%
Ocupados (miles) (media anual)	36,4	44,4	49,1	52,9	64,7	IV TRIM.	75,5	22,3%	16,7%
Parados (miles) (media anual)	22,5	16,2	14,1	12,7	13,0	IV TRIM.	7,5	2,4%	-42,3%
Tasa de paro (porcentaje) (media anual)	38,20	26,73	22,31	19,36	16,73	IV TRIM.	9,04		
SERVICIOS									
Turistas extranjeros entrados	7.569.096	7.971.928	8.007.118	8.433.873	9.349.152	dic-99	9.850.592	10,9%	5,4%
Índice ocupación hotelera (porcentaje) (media anual)	81,6	81,2	79,2	79,3	82,3	oct-99	84,2	3,8%	2,9%
Transporte Aéreo Pasajeros (miles).....	23.034	23.574	23.629	24.595	26.548	sep-99	21.089	7,9%	8,6%
Transporte Marítimo Pasajeros (miles)	n.d.	n.d.	4.885	5.005	5.421	sep-99	4.136	8,3%	0,4%
Transp. Aéreo Mercancías (Tm) (miles)	71.661	66.903	72.222	77.835	76.239	sep-99	63.255	-2,1%	17,2%
Transp. Marítimo Mercancías (Tm) (miles) ..	n.d.	n.d.	22.403	24.201	26.980	sep-99	22.042	11,5%	10,4%
Import. del extranjero (millones de pesetas) ..	374.426	384.144	383.761	452.729	419.348	oct-99	427.150	-7,4%	12,9%
Ocupados (miles) (media anual)	344,8	350,3	359,9	387,6	398,5	IV TRIM.	424,7	2,8%	6,6%
Parados (miles) (media anual)	58,4	56,0	54,3	51,1	50,6	IV TRIM.	43,8	-1,0%	-13,4%
Tasa de paro (porcentaje) (media anual)	14,48	13,78	13,11	11,65	11,27	IV TRIM.	9,35		

Fuentes: ISTAC, INE, Dirección General de Presupuesto y Gasto Público del Gobierno de Canarias y elaboración propia.

mo de la demanda energética; sin duda, ello dependerá del propio poder de mercado en que operan, por un lado, las empresas del sector y, por otro del de los propios sindicatos. La reacción positiva del empleo en el sector durante 1999 corrigiendo la senda negativa previa pudiera interpretarse como evidencia de ciertos resultados sociales, compatibles con los intereses de las partes, derivados de los procesos de negociación.

2.3. La construcción

Nuevamente este sector ha sido el de más dinámica actividad económica en Canarias durante 1999, puesto que ha registrado, con datos de FUNCAS, un crecimiento real del 13,2

por 100. Superando en dos puntos el fuerte crecimiento experimentado en 1998 y manteniéndose tres puntos por encima del crecimiento del sector a nivel nacional, si bien el diferencial previo se ha reducido. Sus indicadores, siguiendo el cuadro 6, experimentan aumentos considerables(4): el consumo de cemento (24,1 por 100), el número de viviendas proyectadas (37,7 por 100) y terminadas (5,9 por 100). La expansión del sector puede estar relacionada con el estímulo producido en la demanda de viviendas derivado de la caída de los tipos de interés y con la política de apoyo a la vivienda y obras públicas desde estamentos gubernamentales.

También en este año 1999 consideramos oportuno traer aquí el argumento sobre la evo-

lución de los precios en el grupo de "vivienda" que se situaba en Canarias un 1,1 punto por debajo del producido a nivel nacional. En esta ocasión, la evolución de esta variable es contraria a la producida el año 1998 que se situó un punto por encima. Y ello es así, aún cuando, por un lado, perdura la relativa peor situación existente en Canarias en cuanto a la ganancia media por trabajador y por hora(5); y, por otro lado, cuando Canarias y España en 1999 mantienen una tasa de paro importante respecto al entorno de la Unión Europea(6), con una elevada proporción de jóvenes y de mujeres sin empleo, con una escasa cualificación que ciertamente va mejorando, con un alto porcentaje de contratos temporales, con importantes colectivos de parados de larga duración y una bajísima movilidad laboral. Tales señales pueden ser indicativas de que aún no es fácil tomar decisiones de consumo duradero o de inversión en viviendas por parte de las familias y o agentes con este tipo de problemas. Por último cabe destacar que a pesar de los anteriores "handicaps" la expansión en términos relativos de la oferta del sector, aún siendo patente y muy dinámica tanto en Canarias como a nivel nacional, es netamente superior en Canarias.

2.4. El sector servicios

Los datos FUNCAS indican que el sector ha crecido un 4,3 por 100 en 1999, prácticamente lo mismo que durante 1998.

La evolución del sector turístico la podemos medir por diversos indicadores. El número de turistas extranjeros en 1999 alcanzó la cifra de 9.850.592 personas llegadas en vuelos charter, ello supuso un incremento del 5,4 por 100 respecto al año anterior, casi la mitad del crecimiento habido en 1998, confirmándose las expectativas que existían de crecimiento más moderado. Por países son los ciudadanos ingleses y alemanes los que predominan muy por delante de los holandeses y suecos que les siguen. El turismo inglés junto al alemán y sueco experimentaron un moderado incremento en torno al 6 por 100. El incremento porcentual más notable fue el holandés con el 13,6 por 100. Cabe también indicar la reducción del turismo francés (-2,22). Por último, señalar que aún con el aumento durante 1999 del número de turistas extranjeros, no se ha podido franquear lo diez millones de visitas pronosticados debido al des-

censo generalizado durante el mes de diciembre, probablemente achacable al "Efecto 2000".

Durante 1999 el índice de estancias medias (8,5) se mantuvo en los niveles del año anterior. En cambio el índice de ocupación hotelera experimentó un moderado crecimiento del 2,9 por 100.

Un perfil de la demanda turística y de la posible distribución de la capacidad de gasto pudiera extraerse de los datos de turistas alojados en establecimiento hoteleros de la isla de Tenerife(7). Así hasta octubre de 1999, sobre los 3.896.071 turistas el 50 por 100 demanda establecimientos extrahoteleros, el 28 por 100 hoteles de cuatro estrellas, el 15 por 100 demandan hoteles de tres estrellas, el 4 por 100 hoteles de cinco, el 2 por 100 hoteles de dos y un 1 por 100 demandan hoteles de una estrella; lo que es indicativo de que se mantiene el mismo perfil que ya presentaba el año anterior.

El sector del transporte también ha presentado una evolución muy positiva durante 1999, pues salvo el transporte marítimo de pasajeros que experimentó un reducido incremento (0,4 por 100), todos los demás epígrafes como el transporte aéreo de pasajeros (8,6 por 100), el transporte marítimo de mercancías (10,4 por 100) y el transporte aéreo de mercancías (17,2 por 100)(8) experimentaron un incremento porcentual muy superior que revela el dinamismo de esta rama de actividad.

Asimismo son relevantes las magnitudes que presentan los datos de comercio exterior de Canarias que, a su vez, indirectamente suministran información acerca del subsector del transporte.

Cuando se analizan las variables tradicionales de para medir las relaciones comerciales externas, las exportaciones e importaciones de mercancías a nivel total o a nivel del resto de la Unión Europea o con el resto de España se aprecia una baja *tasa de cobertura* del 19,4 por 100(9) sintomática de las restricciones que impone un tamaño económico reducido que, además, está asentado sobre un territorio fragmentado en islas. Por otro lado, también llama la atención *el grado de apertura*(10) de la economía Canaria que, tomando los datos de la última década en relación al comercio habido

con la Unión Europea, se sitúa en promedio sobre el 9 por 100, mientras que para España en su conjunto se alcanzó un 20,4 por 100(11). Ello denota en el ámbito del tráfico de mercancías el bajo grado de apertura de nuestra economía(12). Sin duda, el atributo de economía abierta que tradicionalmente tenemos lo recibimos fundamentalmente del carácter terciarizado de nuestra economía y más exactamente de la preeminencia del sector turístico y, por tanto, de los efectos directa e indirectamente derivados del transporte de pasajeros en la determinación del P.I.B.(13) .

En cuanto a los efectos en el mercado de trabajo del crecimiento habido en el sector servicios, parece confirmarse la mayor eficiencia lograda en el sector. Los síntomas que lo fundamentan son, por un lado, el crecimiento del número de ocupados en 26.200 personas y una considerable reducción de la tasa de paro en este sector en 1,92 puntos y, en segundo lugar, por la constatación de una menor tasa de inflación respecto del conjunto nacional en todos los grupos de bienes que conforman el IPC, con la excepción de "transporte y comunicaciones" y "otros bienes y servicios", véase cuadro 5.

3. CONCLUSIONES

En términos generales, las cifras agregadas de la economía canaria muestran que el ejercicio 1999 ha tenido un comportamiento bastante satisfactorio: en términos de valor añadido bruto, de ocupación, de paro y de precios. El primer año de la introducción del euro ha sido, en términos comparativos con la media nacional, superado con un buen nivel. A estos registros cuantitativos, habría que añadir los progresos que poco a poco, y no sin contratiempos, se van realizando en el ámbito de consolidación del marco institucional que necesita Canarias para su inserción en un entorno competitivo internacional. Todo ello sitúa en estos momentos a nuestra economía en una buena situación de partida para afrontar, a medio plazo, nuevas mejoras que permitan garantizar un crecimiento sostenido y estable que redunde en una mejora del bienestar de los residentes en Canarias.

A grandes rasgos, se puede afirmar que Canarias tiene muy definido el modelo de crecimiento para el futuro. Este modelo pasa por dis-

poner una estructura productiva bastante más diversificada de lo que es actualmente y una economía respetuosa con los escasos recursos naturales de los que dispone. Y ello en un contexto caracterizado por la lejanía y la insularidad que se manifiestan en su carácter ultraperiférico. Para ello necesita contar, no sólo con un estatus diferenciado en el contexto de economías con las que le toca competir, sino también con un amplio abanico de políticas propias que permitan, por un lado, disciplinar el uso de los recursos naturales y, por otro, incrementar la eficiencia de sus factores productivos.

Los aspectos más relevantes del marco institucional de la economía canaria que están pendientes de su materialización definitiva tienen que ver con el desarrollo del artículo 299.2 del Tratado CE (dotar de contenido a este estatuto jurídico especial de las regiones ultraperiféricas), la introducción de fórmulas que permitan paliar los efectos de la desaparición del APIC, consolidar y reforzar el POSEICAN y la configuración definitiva de la OCM del plátano. Asimismo, es preciso culminar los últimos trámites legislativos que permitan hacer operativa a la ZEC.

Canarias, como economía tradicionalmente abierta y sensible a los cambios que se generan en el contexto internacional, debe disponer de los mecanismos adecuados para incorporar a su sistema productivo las posibilidades que ofrece el cambio técnico que ofrecen las nuevas tecnologías de la información y de la comunicación.

NOTAS

(*) Profesores de la Universitat de les Illes Balears.

(**) Subdirección de Planificación Financiera de Caja Canarias.

(***) Profesor Titular de Fundamentos de Análisis Económico de la Universidad de La Laguna. Consejero Auditor de la Audiencia de Cuentas de Canarias.

(1) Agradecemos al ISTAC su colaboración en la compilación de los datos utilizados y, especialmente, a Carlos Moreno y Julia Hernández. Asimismo agradecemos a Luis Delgado sus comentarios.

(2) Las cifras de tasas de paro por sectores no computan los no clasificables.

(3) Véanse Manrique de Lara Casiano (1998) , Cova Alonso David y González Pérez José Manuel (1999)

(4) Los datos de licitación oficial (-45,8 por 100) y viviendas iniciadas (-0,6 por 100) pudieran no ser suficientemente repre-

sentativos por corresponder sólo a medio año. No obstante, la referencia del año 1998 en el que hubo un incremento porcentual del 162 por 100 y del 74,5 por 100, respectivamente, asociados a la naturaleza de año preelectoral en el ámbito autonómico apunta la necesidad de descontar este efecto.

(5) La ganancia media por trabajador en el tercer trimestre del año 1999 es para Canarias de 188.089 ptas. Mientras que para el total nacional alcanza las 226.597 ptas. Las cifras de ganancia media por hora ascienden, respectivamente, a 1.314 ptas. y 1.586 ptas. Véase cuadro 6.

(6) Según datos de la Encuesta de población Activa la tasa de paro era del 14,13 por 100 en Canarias y del 15,63 por 100 en el conjunto nacional (4º Trimestre).

(7) Fuente: Cabildo Insular de Tenerife.

(8) Corrigiendo la moderada caída que había experimentado el año 1998.

(9) Exportaciones (X)/Importaciones(M). Cifra que recoge los datos acumulados hasta octubre de 1999.

(10) $(X+M)/\text{PIB}$.

(11) En base a los datos de la Subdirección General de Aplicaciones de Aduanas e Impuestos Especiales.

(12) Véase la publicación *Las Comunidades Autónomas Españolas en la Unión Europea: Canarias en la Unión Europea*.

(13) Véase Villaverde José (1995).

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Cova Alonso David y González Pérez José Manuel (1999), "La economía canaria en 1998". *Cuadernos de Información Económica*, núm.147; junio1999.

"Informes de situación económica de Canarias" (trimestrales). CEOE-Tenerife con la colaboración de la Dirección General de Promoción Económica, Consejería de Economía y Hacienda del Gobierno de Canarias.

"Informe Hispalink nº9. Situación actual y perspectivas de las regiones de España". Diciembre 1999.

Las Comunidades Autónomas Españolas en la Unión Europea: "Canarias en la Unión Europea". Redactores: Cova Alonso David, González Pérez José Manuel, Navarro Ibáñez Manuel. Comisión de las Comunidades Europeas. Representación en España. Mayo de 1999.

Manrique de Lara Casiano (1998), "La economía de las islas canarias en 1997". *Cuadernos de Información Económica*, núm.132/133; marzo/abril 1998.

Villaverde Castro José (1995), "El comercio exterior en Canarias". *Economía de las Comunidades Autónomas: Canarias*. Nº15 de *Papeles de Economía Española*, monográfico, Fundación FIES.